

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 29 DE SETIEMBRE DE 1914

Nº 2,424

## Las guerras europeas

(Nuestros colaboradores.)

La situación de Europa en el momento que va decorriendo, nos parece muy semejante al que se efectuó en el principio del siglo pasado. Entonces fué la Francia que provocaba las iras de Europa, siendo la Gran Bretaña el alma del protesto, que contra ellos se fulminó; hoy es el moscovita que, con su desprecio al dominio ajeno, provoca a los espíritus humanitarios, terroristas inquietudes, iniciando una guerra bárbara. La más pavorosa conflagración internacional que jamás el mundo registra, estalló, demostrándonos una vez más, que las protestas tranquilizadoras de la diplomacia fueron los falsos evangelios de la paz.

Meses atrás, en el Congreso interparlamentario de la Paz que se celebraba en Suiza, se hablaba con el lirismo acostumbrado, de la santidad del derecho internacional público, y no hace mucho que se erigió un Palacio de la Paz en La Haya con el donativo de un millonario escocés. Pero tal derecho no existe en la prác-

tica. Una vez bastaba con la amenaza, otras veces se llegaba a hacerse uso de la fuerza, y de allí viene, como ahora, el conflicto y la guerra. El resultado es el mismo: la falta de razón igual: el desprecio al dominio ajeno y al derecho internacional pisoteado es patentísimo. Ya lo dijo, con mucha razón aquel Gran Indio, que fué Presidente de México, Benito Juárez: "el respeto al derecho ajeno es la paz." Si no hay pretextos graves, basta un pequeño: si no hay títulos ningunos sobre una tierra, se busca el razonar las exigencias por la teoría de las compensaciones.

No seguiremos profundizando en estas lamentaciones de moralistas, de hombres de derecho, que nos llevarían muy lejos y encierran peligros. Llamamos la atención sobre la evidencia de los hechos: los comienzos del siglo XX, de este siglo, que muchos soñaban sería el del reinado de la paz y del derecho en el mundo, no difiere en nada a los de los comienzos del siglo XIX.

## El juego

Cuentan los libros antiguos que estando los lidios pasando por un período de hambre terrible, para no sentirla, inventaron el juego. Si así fuese la pérdida de tiempo sería bien empleada: pero como la experiencia nos prueba lo contrario y vemos cada día muchos a quienes la pasión del juego expone a morir de miseria, merece desprecio la memoria de los holgazanes que le inventaron. Verdaderamente, cuando se reflexiona sobre las desgracias que causa el juego, achaco al demonio esta invención, y por eso creo que el aumento de su imperio se debe a esos ladrones del tiempo y de caudales. El juego moderado, como entretenimiento es un mata fastidio que se puede tolerar: pero cuando es excesivo, tiene contra sí la razón y la conciencia. El jugador con el tiempo muda de carácter, y se enseña a fullero y algo más si la fortuna le es adversa y no puede desquitarse, como sucede tantas veces.

¿Cuál de vosotros jugadores, habéis pensado un momento antes de hacer correr el dado que ha de decidir la suerte de vuestros bienes, en la miseria y el deshonor que desde ese momento invadirá vuestros hogares y fustigará vuestras espaldas?

A que ninguno ha visto el tristísimo cuadro de una esposa en vigilia, alumbrada por un miserable mechón, arrullando y abrigando con sus faldas al inocente pequeñín, víctima de la inmoralidad de un padre embrutecido. No, vosotros lo que veis es el reluciente metal que os fascina y que os enloquece.

A propósito encontré estos versos

## Notas

El 15 de setiembre : : :  
: : : Hechos de sangre  
Enfermo y defunciones

El 15 de setiembre se celebró con algún entusiasmo en los pueblos del Guanacaste, y eso motivó algunas riñas resultando consecuencias graves.

En Santa Cruz, lugar pacífico, hubo un herido del barrio del Arado.

Los incansables republicanos don Jeremías Sandoval y don Francisco López, vecinos de Lagunilla, murieron dejando tristeza en sus hogares. El barrio de Lagunilla está de luto.

La señora Rosa de Cavalceta está enferma de cierta gravedad. Lo sentimos.

En Belén hubo algunos heridos, entre ellos Cecilio Mendoza que murió el miércoles. Los demás heridos parece que siguen mejor.

En Sardinal el domingo 20 también hubo una riña resultando heridos Feliciano García, Manuel Méndez y Felipe García; Feliciano y Méndez de alguna gravedad y Felipe tiene cinco heridas: se cree que el heridor fué Carlos Gallo.

antiguos que creo oportuno reproducir.

La diversión del juego y su ejercicio Suele de diversión pasar a vicio, Y los hombres que en él se desvanecen Nunca lo son por más que lo parecen: Porque solo conserva la apariencia Quien se olvida de sí, cuya imprudencia Le acredita de indigno, y aun de necio; Pues por ganar, se gana su desprecio. El juego debe usarse solamente Por mera diversion; y el que es prudente O bien vaya perdiendo y bien ganando, Si ha de jugar, debe jugar "jugando".

CASTOR

Tribuna Libre

## Hablemos con franqueza

Ya días oímos hablar en corrillos de las elecciones que habrá para elegir la mitad del cuerpo municipal durante el periodo de 1915 y 1916. Primero se dijo que el Poder Ejecutivo se oponía a la elección por razones de economía y últimamente se afirma que el Congreso emitirá una ley con el fin de evitar el debate electoral.

Las dos soluciones son inconstitucionales. Veamos: El Ejecutivo fué autorizado para tomar las medidas económicas que estimare oportunas en bien del País, durante la crisis actual; pero tal autorización por amplia que sea, está limitada por reglas que el mismo sentido común indica. No van a suprimirse los tribunales de justicia por razón de economía, no van a suspenderse los derechos electorarios con el mismo motivo. A la inversa, si pueden rebajarse los sueldos de los servidores de la Nación, es lícito suspender los efectos legales de las pensiones del Estado. Las primeras medidas afectarían el orden político del país y las segundas solamente el bolsillo de las personas.

La lógica es el alma mater, es la esencia, en la interpretación de las leyes: el sofisma es su enemigo jurado. Si al Ejecutivo se le encomienda la aplicación de una disposición de carácter económico, lógicamente no puede violentar otra de índole político. Huelga discutir este punto por ser demasiado baladí.

En cuanto al Poder Legislativo, la cuestión es de otro aspecto. Es principio general de derecho que las leyes no tienen efecto retroactivo, con excepción de las penales en lo que favorezcan al reo. Si conforme las disposiciones vigentes, se designaron las personas que integran la mitad de los cuerpos municipales de la República, en los años de 1913 y 1914, es evidente que tales personas, de hecho cesan en sus funciones de municipales el día último de diciembre venidero, por que su poder nació en los comicios electorales en armonía con la Constitución y las leyes suplementarias que reglamentan el sufragio. Podría el Congreso, por medio de una ley ad hoc, prorrogar las funciones de los municipales salientes, por un año más el de 1915? No y mil veces no. Porque eso implica el derecho de elegir y quien elige es el pueblo en las urnas electorales. Pensar lo contrario, es sostener que el Legislativo, puede mañana designar presidente de la República, por sí y ante sí, emitiendo una ley de momento. Tal procedimiento equivale a dar un golpe de estado, por que el Congreso se arrogaría atribuciones ajenas que corresponde al pueblo soberano.

Si la ley en discusión ante el Legislativo que ordena renovar la totalidad de los municipales cada dos años, se aprueba, tendrá su aplicación en 1915; porque si medio cuerpo municipal, según las disposiciones actuales y las votaciones anteriores, cesa en su poder en diciembre próximo entrante, para evitar el choque de las dos leyes y no darle a la nueva un efecto retroactivo, con usurpación violenta del sufragio popular, debe procederse a nombrar ediles que funjan sólo en el intervalo de 1915 y en la debida proporción. El Congreso de la República es el llamado a dar las leyes y debe ser el primero en respetarlas, so pena de caer en el descrédito y de ponerse en ocasión de ser lanzado del Palacio Nacional.

Quien me lea, preguntará qué solución cabe con respecto a los gastos de la elección que se aproxima. Pues fácilmente se emitirá una ley ocasional en que se autorice al Poder Ejecutivo para que proceda a la elección conforme al sistema vigente, cargandol los gastos a las respectivas municipalidades que deberá cubrirlos de preferencia a toda otra deuda. Y para que sean módicos, el Ejecutivo facilitara todos sus empleados en las diligencias electorarios, sin remuneración.

Dejémoslos de hipocrecías y de sofismas, no engañemos al pueblo. Y no violemos la ley, por tortilla, como diría cualquier campesino.

UN ABOGADO

## Cronica

Ausencia

Con motivo de grave enfermedad de una hermana suya, se halla en Aserrí el galeno don Sergio Fallas. Repónele en la medicatura y a la cabecera de sus enfermos, el Dr. López Cantillo, actual médico del Pueblo de Esparta.

Herido

En Juanilama, caserío de Esparta, ocurrió el domingo un hecho de sangre Juan Gutiérrez y Juan Loria Mejía se infirieron recíprocamente heridas, que no son de mucha gravedad. El motivo del lance fué el alcohol. La autoridad de Esparta ha dictado todas las medidas del caso.

En Miramar también se repitió ese día otro hecho sangriento.

Personales

Regresó de San José doña Teódula de Zúñiga y siguió rumbo a Guanacaste.

\* Restablecido de su enfermedad volvió de la capital don Ernesto Guevara.

\* Enferma de algún cuidado hállase doña Felicia de Güell. Mejore pronto.

Quién los entiende?

Quando gestionábamos en el sentido de recibir en Puntarenas los cables del día al mismo tiempo que San José, uno de los MOTIVOS PRIMORDIALES que opuso el telégrafo a nuestras muy repetidas gestiones, fué el mucho, el excesivo trabajo, "de los empleados" de la oficina de este puerto; pero vencidas las dificultades y al cabo y contra la VOLUNTAD del personaje que se cree "indispensable" en el ramo, tenemos ahora, que llegan las noticias del cable cuando ha llegado la prensa de San José, es decir, cuando no las necesitamos puesto que ya las han leído en los diarios capitalinos. Y el retraso no obedece al EXCESIVO TRABAJO de la oficina de Puntarenas. No, no lo crean ustedes. Muy holgados deben andar los empleados del telégrafo, puesto que, no obstante el EXCESIVO TRABAJO muletilla a que echó mano la oficina principal de telégrafo para negarse a nuestra petición, hoy, pueden sacar, de las noticias que llegan diariamente, un "montón" de copias, sirviéndose para ello de un "hectógrafo". Quién los entiende?

Deseando economizar tiempo a la oficina de Puntarenas, le excitamos a que vuelva al sistema anterior, esto es, que siendo la prensa de aquí la única interesada en recibir puntualmente las noticias, las suministren cuanto antes sea posible, sirviéndose de papel crayón, que nosotros ofrecemos gratuitamente.

A revoir

En el vapor de ayer rumbo al país de Los Lagos, embarcaron la simpática señorita Berta Pérez y la apreciable señora doña Luisa de Patiño.

BREVA  
**INDIANA**  
**MELSTON**  
EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS  
Rica, aromática, pura, deliciosa  
DULCE Y SECA  
Gana más el comprador por latas  
Gana el consumidor porque  
contiene más tabaco que  
cualquiera otra y es mejor  
PIDANSE A LUIS CASALVOLONE  
Agente exclusivo para Puntarenas y  
Guanacaste.

## La tristeza del viejo Emperador

—¿Es que todo habrá de serme disputado sobre la tierra?—fué el grito desesperado que lanzó el Emperador de Austria, Francisco José, cuando se le dió la noticia del asesinato del Archiduque, heredero y de la Duquesa su esposa, en Sarajevo.

¿Es que todo habrá de serme disputado sobre la tierra?...

Cualquiera diría que si alguien carece de derechos para formular una cuita así contra la Vida, es el Emperador Francisco José, que ha reinado más de medio siglo, engrandecido a su patria y gozado de estimación de hombre universal.

Pero si se piensa que al lado de esas satisfacciones ha tenido el Emperador que vivir contrariedades sin número y cruentas desgracias, se acabará por darle la razón y hasta por compadecerle en su angustia.

El Emperador Francisco José subió al trono el 2 de diciembre de 1848. Desde ese día la Muerte se complace en batir su fría guadaña en torno de él.

En 19 de junio de 1867, su hermano, el Archiduque Fernando, coronado Emperador de México, con el nombre de Maximiliano I, cae, condenado a muerte, bajo el hervor glorioso del nacionalismo mexicano.

La esposa de Maximiliano, no pudiendo resistir a la afrentosa noticia de la muerte de su esposo, pierde la razón. Desde entonces la desventurada cuñada de Francisco José, tocada de demencia, consume sus lamentables días en un encierro de Bouchout, en Bélgica.

Después, el 30 de enero de 1889, sorprende al mundo el misterioso drama de Meyerling. El hijo único del Emperador, el Archiduque Rodolfo, es encontrado muerto y sanguinolento una mañana. Cerca de él, el cadáver de una bella mujer, la Baronesa Betsera. ¿Crímen o suicidio? Este es un secreto que ni el interés ni la curiosidad de los hombres han podido averiguar.

Nueve años más tarde, el 1º de setiembre de 1889, muere en Génova bajo la embestida de un asesino anarquista, la

hermosa Emperatriz Elisabeth. La desgraciada soberana hacía en esos momentos un viaje de curación y recreo por Europa. El año anterior la hermana de la Emperatriz había encontrado en el incendio de un bazar de caridad una muerte cruel. Tal cuñada de Francisco José se llamaba, por su título nobiliario, la duquesa de Aleucon.

Y he aquí que ahora, para determinar la más espantosa tempestad política que por los siglos de los siglos haya cargado el cielo de Europa, el sobrino de Francisco José, el heredero de la corona de Austria, sucumbe bajo el furor sanguinario de un fanático.

¡Dramático destino—dijo un diario parisiense de donde tomamos las anteriores referencias—el del viejo soberano que, desde su palacio desierto, ve batir así a la Muerte, en torno a él, su hoz de hielo y eternidad!

Dramático destino, repetimos nosotros, y, tanto más dramático, cuanto que sus ojos están viendo, en el espeluznante escenario de los acontecimientos de ahora, una actuación de la Muerte todavía más amplia que todas las que en su sesentena de años de mando han visto: la actuación de la nacionalidad!

CRONISTA X

## Carta a Luz Madriz

Puntarenas—Costa Rica

Muy señor nuestro: Told & Downing, contratistas y edificadores de Morgan City, Louisiana, han pintado Devoe por 3 o 4 años. Dicen que se requiere menos galones de pintura Devoe que de cualquiera otra pintura que han usado. Esto quiere decir que un trabajo cuesta menos con Devoe; no sólo por pintura, por labor también.

Ellos pintan con Devoe exclusivamente, y nada más.

Han dicho nada del uso comparativo de Devoe y otras; por olvido puede ser; tal vez es muy temprano para eso, pero Devoe es la pintura más fuerte; por esto resulta menos galones, mejor uso y por la misma razón, menos costo y más largo tiempo entre los trabajos.

De U. atos. y s. s.

F. W. DEVOE & C<sup>o</sup>.  
New York.

41

P. S.—Héctor Esquivel en Puntarenas, C. R., vende nuestros productos.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A  
"EL PACIFICO!"

## Limones al por mayor

Se compran desde fines de octubre en adelante cada quincena

Enormes cantidades de limones

La fruta ha de ser fresca, bien desarrollada pero sin estar amarillenta. La entrega ha de ser un día antes de la llegada del vapor.

Oferta con precio por

las cien libras puestas en bodega en Puntarenas

con indicación de cantidad de cosecha quincenal.

Driggs a San José, apartado 613.

## ¿SUFRE UD.?

La Sra. Maryan Marshall, de Woodstock, Ga., escribe lo siguiente: "Les escribo para comunicarle las buenas nuevas de que el Cardui me ha aliviado muchísimo."

"Espero y confío en que las señoras que estén sufriendo de la manera que yo sufrí, tomen el Vino de Cardui, pues que para mí ha sido una bendición de Dios y sin duda aliviará a toda señora que esté padeciendo."

el Vino de

# Cardui

Para las mujeres

es el mejor tónico que pudiese Ud. tomar.

No importa que esté Ud. sufriendo de dolor de cabeza, de dolor en la cadera, ó en los brazos, y que sienta opresión muy molesta en el vientre, etc.; no importa que se sienta Ud. cansada, fastidiada, ó desahogada, pues que el Vino de Cardui la aliviará.

Ha aliviado millares de otras mujeres débiles y enfermas, y basta con que lo tome Ud. también que le quede agradecida para siempre.

¡ Pruébalo !

## Ultimatum!!

A los morosos de "La Eureka" se les da de tiempo para cancelar sus cuentas, el mes de setiembre. Del 1º de octubre en adelante, serán publicados los nombres de aquellos que no lo hayan hecho.

Ag. 29

"LA EUREKA"

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogul y Tabacos, ha recibido la EUREKA

## UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORS, TENADORE y CA LAMAR & S, Vengan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Coón, los martes a las 4 p m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York También llevarán carga para Europa, vía New York

## Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripo", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con escala en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde resida.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

## REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

## VICTOR CESPEDES Y C<sup>o</sup>.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23

PRECIOS FIJOS

## LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto. Buscad sus famosos "Coctails Eureka!"

Julio 23

## EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C<sup>o</sup>

O.—O.—O:

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintas y terciopelos todos colores — gasa — camimires negros de superior calidad — driles — celos para cama — último estilo — medias para niño — todos los números — medias para hombre desde 25 centímetros el par — corbatas para caballero — muy buen surtido — géneros para hábito — botones de fantaisía — chales y chalinis de muy buenas calidades — Todo nuevo, bueno y barato — Buenas rebajas en compras al contado.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE SETIEMBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Martes 1	5 a. m.	1 p. m.	Martes 1	9 a. m.	12 m.
Viernes 4	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 3	10 a. m.	1 p. m.
Lunes 7	11 p. m.	6 m. del 8	Doningo 6	2 m.	4 p. m.
Viernes 11	1 a. m.	8 a. m.	Martes 8	7 a. m.	8 a. m.
Martes 15	4 a. m.	12 m.	Jueves 10	8 a. m.	9 a. m.
Viernes 18	8 a. m.	3 p. m.	Doningo 13	8 a. m.	11 a. m.
Lunes 21	11 p. m.	6 m. del 22	Martes 15	8 a. m.	11 a. m.
Viernes 25	1 a. m.	8 a. m.	Jueves 17	10 m.	12 m.
Martes 29	5 m.	12 m.	Doningo 20	10 a. m.	p. m.
* Escala en Manzanillo ida y vuelta			Martes 22	7 a. m.	8 a. m.
Puntarenas - Bebedero			Jueves 24	7 a. m.	8 a. m.
Puntarenas - Puerto Jesús Con escala en Manzanillo			Doningo 27	8 a. m.	10 a. m.
Puntarenas - Manzanillo			Martes 29	8 a. m.	11 a. m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 2	9 a. m.	3 p. m.	Sábado 5	11 m.	4 p. m.
Sábado 5	11 a. m.	5 p. m.	Sábado 12	3 a. m.	8 a. m.
Miércoles 9	1 a. m.	7 m.	Sábado 19	10 m.	4 p. m.
Sábado 12	3 a. m.	9 a. m.	Sábado 26	3 a. m.	8 a. m.
Miércoles 16	7 a. m.	1 p. m.	Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Sábado 19	9 a. m.	m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Martes 22	12 p. m.	6 m. de 23	Miércoles 2	9 y 30 m.	2 m.
Sábado 26	3 a. m.	9 a. m.	Miércoles 9	2 30 m.	7 a. m.
Miércoles 30	7 a. m.	1 p. m.	Miércoles 16	8 y 30 a. m.	1 p. m.
Puntarenas - Manzanillo			Miércoles 23	1 y 30 a. m.	6 a. m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Miércoles 30	8 y 30 a. m.	m.
Miércoles 2	9.30 a. m.	3 p. m.	Manzanillo - Ballena		
Sábado 5	11 a. m.	6 p. m.	Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Lunes 7	8 a. m.	11 a. m.	Martes 1	7 a. m.	10 m.
Miércoles 9	2.30 a. m.	8 a. m.	Martes 15	6 m.	12 p. m.
Sábado 12	3 a. m.	10 m.	TARIFA DE PASAJES		
Lunes 14	8 a. m.	11 a. m.	De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera 3.00		
Miércoles 16	8.30 a. m.	2 p. m.	De Puntarenas a los mismos puertos 2.00		
Sábado 19	10 a. m.	5 p. m.	" " " Manzanillo o viceversa 2.00		
Lunes 21	8 a. m.	11 m.	" " " " " " " " " " " " 1.00		
Miércoles 23	1.30 a. m.	7 a. m.	" " " Chomes " " " " " " " " " " " " 1.00		
Sábado 26	3 a. m.	10 a. m.	" Manzanillo " Ballena " " " " " " " " " " " " 3.00		
Lunes 28	8 a. m.	11 a. m.	" " " " " " " " " " " " " " " " " " " 2.00		
Miércoles 30	8.30 a. m.	2 p. m.	" " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa " " " " " " " " " " " " 2.00		

### OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco pesos por m l, de comisión.

LA EMPRESA

**Antonio Alvarez Hurtado**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

**HOTEL ALVARADO**  
Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.  
Propietarias:  
LAS ALVARADO

## La toma de Reims

### Muerte de un Barón

Washington, 18 Set.—Un aerograma llegado a la Embajada alemana anuncia: Reims, ciudad francesa muy fortificada y de mucha importancia ha sido tomada por una pequeña patrulla alemana, compuesta de seis oficiales y siete soldados solamente.

Schuermann, corresponsal de "Deutschen Tages-Zeitung" continúa diciendo dicho aerograma—telegrafió al periódico mencionado, que cuando todavía reinaba duda de que si los fuertes de la ciudad estaban ocupados por los alemanes o no, el capitán von Humbrachs dejó la patrulla entre los fuertes y fué solo a la alcaldía, donde tomó posesión formalmente de la ciudad; enseguida tomó preso al alcalde como garantía de la conducta pacífica de los habitantes de Reims aguardando después la llegada de la brigada alemana que ya iba en camino.

Aerograma dirigido al "Evening Sun" New York, dice: El Barón de Kriegelstein ha sido matado por un general ruso en la Prusia del Este en el momento de atender a unos heridos; entre ellos también soldados rusos.

(De "Newyorker Staats"—Zeitung, Setiembre 9 de 1914.)

## Fiesta escolar

De una carta escrita por el laborioso maestro de Golfo Dulce don Otoniel Vega, tomamos la siguiente información acerca de la fiesta del 15 del presente mes:

"La fiestecita escolar se efectuó sin ocasionarle gasto alguno a la Junta. La sala fué adornada con palmas y guirnaldas de hojas. Los niños pudientes trajeron refrescos en abundancia. Algunos vecinos acomodados contribuyeron con dinero para comprar confituras. Fué cantado el Himno Nacional. Se efectuó la jura y saludo a la bandera. Varios niños recitaron. El Alcalde leyó el acta de independencia. Yo expliqué el motivo de la fiesta en un discurso que pronuncié. Hice alusión a los héroes de 56 y 57 y principalmente a don Juan Rafael Mora cuyo centenario se celebraba en toda la República. La concurrencia fué numerosa".

## Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6º)

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL  
Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Ibero-Americanismo

Ya España y los países latino americanos están plenamente convencidos de la urgente necesidad de estrechar, cada vez más, toda clase de relaciones como condición necesaria para el cumplimiento de la alta misión civilizadora que el destino les ha confiado. Comprenden que no se concibe esa actitud huraña entre pueblos que hablan una misma lengua, que tienen la misma religión, que practican las mismas costumbres, que poseen las mismas virtudes, que adolecen de los mismos defectos y que forman, en fin, una sola nación, por su sangre, por sus tendencias y por sus aspiraciones.

Queda solamente a discusión la elección de los medios más a propósito para hacer efectivo ese acercamiento, y es a los pensadores bien intencionados, a los representantes de las múltiples manifestaciones del progreso, a quienes corresponden tan loable tarea, ya que el terreno está suficientemente preparado para recibir la semilla que ha de germinar pronta y hermosamente.

Porque hay que decir, de una propaganda inconsciente pero efectiva, que desde antaño viene haciéndose en favor del acercamiento de la familia Hispano-Americana. Hay que hacer justicia a la contribución valiosa que en tal sentido han prestado los nombres de Lope, Calderón, Moratín, Echegaray, Ayala, los Quintero y Benavente, que con otros más, han hecho amar a España, la ser traídos a los teatros de América, por esos propagandistas que se llaman María Guerrero y Fernando Mendoza, la Pino, la Valverde, Ortega y Santiago, Paco Puentes y otros, todos los cuales han saboreado con profusión los aplausos de un pueblo que los recibe con cariño de hermano. Otro tanto han hecho, los novelistas y periodistas españoles, con los brillantes triunfos obtenidos en la joven América, decidores de una corriente de simpatías entre ambos pueblos, que ya nadie se atreve a poner en tela de juicio, y como muy bien dice Arturo Alvarez: "los conquistadores del día no se llaman Pizarro ni Cortés... En América renace España: renace con los tiempos de Sorollo en los Estados Unidos: renace con las conferencias de Blasco, en la República Argentina".

Esa propaganda que me he permitido llamar "inconsciente", ha sido la precursora de trabajos encaminados directamente a la realización de tan hermoso ideal. Hoy, el problema de la unificación de la raza, se

## Buzonianas

Filadelfia.—Don Aquiles Gamboa.—Le estimaríamos muy mucho contestar nuestro memorándum. Si Ud. no lo hace, nos veremos en el caso de decir a qué se refiere ese "memorándum". No se haga el sordo. En su puesto cae muy feo la falta de cortesía.

Ex-Agente. — Recibimos su última suma de dinero. Permítanos manifestarle que sus cuentas se semejan a las del Gran Capitán. Queda un saldillo a nuestro favor, que ya se lo demostraremos por separado.

Nicoya.—Ex-Agente. — Hace mal en pensar así. Sin estar en el ojo de las triquiñuelas nicoyanas, suponemos que toma Ud. el rábano por las hojas tanto en lo de la persona que escribe en "El Pacífico", cuanto a que se refieran a su persona los artículos publicados. Nos habla Ud. de "inconsecuencias" de nuestra parte; sin embargo, nadie las ha gastado más que Ud. No dudamos de que Ud. cubra su cuentecita, lo que nos interesa es que lo haga antes de noviembre. La crisis, amigo, amigo la crisis! Espere carta por correo.

Cañas.—Agente.—Gracias por su envío. Muy oportunamente llegaros esos "pipiolos".

ha convertido en cuestión de actualidad palpitante, en cuya resolución se interesan todos los intelectos de sangre ibera.

"España es América. Al esplendoroso mundo que sacó del mar, le dio España cuanto tenía: su corazón entusiasta, su sangre ardiente, su vigorosa fe, su augusto misticismo, su fiera altivez, su amor a la Independencia, su verbo y su saber, su alma entera con sus divinas virtudes, con sus humanos defectos. Tan suyo lo hizo, que es carne de su carne y sangre de su sangre, alma de su alma. América es España. "Y estas palabras, hijas de una verdadera sinceridad, dicen que el edificio posee sólidos y muy hermosos cimientos. Después, pagando afecto con afecto, los pensadores latino americanos irán a España, plétóricos de iguales entusiasmos, respirando la misma sinceridad, henchidos del mismo esóritu" a mostrarle viva y palpitante nuestra alma juvenil y ardorosa, a decirle lo que quiere, lo que busca, lo que sueña la España de ultramar".

MODESTO ARMIJO



## Multitud de Gente toma la **EMULSION** **de SCOTT**

como reconstituyente.  
Es un remedio de  
doble efecto y doble  
provecho por ser  
medicina y alimento á  
la vez.



Pero debe  
ser  
**de SCOTT.**

### EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. Y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Ordenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

### Ecos de Nicaragua

Al "Correo" de Managua el gobierno le torció el pescuezo "por publicar artículos incendiarios contra la política "interna" de don Adolfo El cacho granadino está de duelo por la muerte de su adalid.

#### Suscripcion

para repatriar a Cesárea Gutiérrez, su hijo, un hermano y hermana Teodula Gutiérrez, quienes actualmente residen en Diriamba, Nicaragua, en mala situación pecuniaria:

Sociedad de Instrucción y Recreo de Puntarenas.....	€ 10-00
Antonio Alvarez H.....	5 00
Clímaco Pérez.....	2-00
XX.....	1-00
Fernando Aguilar.....	1-00
Lalita Grillo.....	5 00

#### A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible. Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

## Hotel Europa

Unico de la clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

## AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

— VENDE —

Francisco Amador Mejía—Agente

## SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

### El doctor Alberto López Escobar

ofrece al público sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con una oficina bien montada y con un arsenal quirúrgico completo.

Horas de oficina: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.

Visitas a cualquier hora del día o de la noche.—PRECIOS MÓDICOS. Ag. 11

## Man Chon Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA ::: ABARROTOS ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotos

## LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra malz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

## EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacen de Abarrotos y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA A. HERRERO Y Cia.

## TEODORO ROIZ Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotos y Licres

PUNTARENAS COSTA RICA.

## GEO S. R. CORNICK

Compro toda clase de maderas pagando mejores precios de plaza  
Apartado 54—Oficina 200 varas del mullequito de la Y griega Ag. 6